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扫码关注“京晚江花”
把美文读给你听

我当大队通讯报道员我当大队通讯报道员
■ 文/吴春波

走村串户写对联走村串户写对联
■ 文/孙建远

作者自 述 吴春波 镇江东乡姚桥解放桥村人，高级经济管理师，市作家协会会员。
出版《沙腰河畔》《江河交响》《行者人生》等著作，现任镇江市儒商协会秘书长。

作者自 述 孙建远 中国农业银行作家协会会员，有作品在《中国城乡金融报》《镇江日报》《京江晚报》《现代金融》
等媒体及公众号发表，现供职于农行镇江新区支行。

我从小就渴望当一名新闻
工作者，但由于家庭出身的原
因，初中毕业后就辍学回家务
农，慢慢也就断了这方面的念
想。

1977 年，我接受了“贫下中
农”的三年“再教育”后，在表姨
（大队党支部副书记）的关心帮
助下，步入了农村通讯报道员的
行列，勤勤恳恳，兢兢业业，一干
就是5年。

说起通讯报道员，现在的年
轻人会一脸茫然。但出生于上
世纪五六十年代的农村及从农
村走出来的人，一定不会陌生。
那时报纸、广播主要靠各地通讯
报道组投递的稿件组版、播诵，
不像现在有专门的新闻工作者
和网络渠道。县广播站的有线
广播每天早中晚各播报一次，早
晚主要转播中央人民广播电台
的“新闻和报纸摘要”，也播报本
地新闻，还放送一些音乐及“样
板戏”的实况录音等娱乐节目。

我担任大队通讯报道员后，
每天除了在生产队参加劳动，晚
上还要学习时事政治，不时地给
公社、县广播站写稿。俗话说

“水往低处流，人往高处走”，慢
慢地我冒出了一个大胆的想法：
给省报投稿。这跟给公社、县广

播站写稿可不一样，它对稿件质
量要求高，见报率还特别低。那
时每个生产队都订有一份《新华
日报》，我经常到队长瑞根叔家
借来阅读，还以闲聊的形式找人

“采访”、做笔记，晚上挑灯构思
撰写，经常熬到深夜。由于基础
差，写稿不得要领，几乎隔三差
五就收到退稿信，好几个与我一
道长大的同伴编了一句顺口溜
讥讽我：“吴记者，水平高，专为
报社写参考！”

我不为所动，坚持努力。半
年后，稿件《三只化肥袋》终于见
报了！这是我投的第一百六十
篇稿件，我激动得如同买奖券中
了头彩。瞬间，感觉浑身发热，
一颗心突突地跳个不停，特别快
乐与兴奋。找到报纸拿出底稿
一对照，我发现编辑修改处都有
画龙点睛的作用，让我佩服得五
体投地。随后第二篇、第三篇陆
续被刊登出来……

我底子薄，只上了初中，因
此，为了完成报道任务，必须刻
苦学习文化知识。我每天晚上
在灯下读书自学、练习，直至午
夜凌晨。在那个特殊的年代，想
找点学习写作的材料，简直难于
上青天。但天无绝人之路，一次
偶然去亲戚正扬家串门，发现了

一本《怎样写新闻报道》，我如获
至宝，赶紧借了过来。那里面讲
了怎样写消息，通讯如何写，新
闻的五要素等等。我读后茅塞
顿开，如雾散天晴，心里豁然开
朗。拿它当尺子，衡量报纸上的
文章，丝毫不差。有人说“文无
定法”，其实不然。无论啥事，只
要留心，那里面都有一定的规律
可循。

作为一名农村通讯报道员，
我始终坚持为人民群众服务的
宗旨，我在农村“采访”时，常常
背着许多报刊。充分利用空闲
时间，和社员们共同学习探讨。
识字的，我就拿给他们看，不识
字的，我就读给他们听，千方百
计地让社员们知法、懂法和守
法，千方百计地让社员们既了解
党中央和各级政府的路线、方针
和政策，又增加社员们的科学文
化素养。

我常常把读书、看报、听广
播所获得的信息、经验和体会告
诉群众，帮助他们解放思想，转
变观念。我在“采访”报道中，常
常呼吁青少年要多读书、勤看
报。

我在报刊、电台和广播站发
表（播诵）了许多文章，其中，有
的文章观点让群众深受启发和

鼓舞，尤其是学习安徽小岗村农
民大包干的心得体会，深受当地
群众的推崇。

我虽然只是一名初中生，但
是通过长期的读书、看报、听广
播，增加了科学文化知识，增长
了智慧，开拓了视野，使我树立
了正确的人生观、价值观和世界
观。

后来，我进入工商部门工
作，并被推荐到苏州大学“委培”
进修，虽然这里有老领导关心的
因素，但也得益于我会“写文章”
这一特长。新的空间，新的平
台，新的生活，与我曾经的岁月
不可同日而语。基层调研、机关
业务、上级会议，新闻无处不
在。即便，我已不是通讯报道
员，却因为写过几篇新闻稿，有
些心得，便也多了一些常人没有
的灵感。于是，时不时撰写一些
新闻和文学稿件，并按照行业、
内容的不同，分别投给不同的媒
体单位。

斗转星移，岁月如歌。一晃
近50年时间过去了，随着时光的
流逝，时代的变迁，上世纪的公
社和县广播站早已销声匿迹，而
我在担任大队通讯报道员的过
程中，所学到的知识和受到的

“滋养”却至今仍在受用。

当年，在我的家乡过年贴对
联可是件大事。种田人虽然不知
道“万象更新”这个词，但知道旧
账翻过，新账就要开始了。

我们那儿还有个很有人情味
的习俗，欠债务的人家只要门上
贴了对联，债权人就是再狠也不
能砸人家的门要债了，怎么也不
能不让人家过个安稳年啊！所
以，有些过得差的人家，他这么
搪、那么塞；这儿躲，那儿藏，好不
容易挨到“三十晚上”，一大早就
急急地把对联给贴上了。

这些都算是对联的妙用。过
去，很多乡下人不识字，不会写对
联，那不要紧，有专门写对联的
人。在我家乡一带上门写对联的
人，和我同姓，但不同宗，不好按
辈分称呼。他没上过多少学，也
没跟哪个名师学过，就是一个在
家种田的，可他就是大字写得好，
方圆十里之内，很多人都找他写。

人们说他对联写得好，一是
他写得快，很多笔画很复杂的字
他一笔就下来了，二是他写的字
黑。一个种田的人能写出这么一
手好字，当然引以为傲了。一些
人因此下结论：写字出手好坏都
是天分！

进了腊月门写对联的人就忙
起来了，他的主顾大都是固定的，
由远及近一个村一个村地安排日

程。我们村离他家近都是安排在
“送灶”后的两天，这时家家都在
忙年了，家庭主妇们都在河塘边
洗“咸货”，他的到来更增添了过
年气氛。

他一早就扛着个老蓝布包袱
捆着整刀整刀的红纸，拎着装在
箩筐里的笔墨砚来了。在生产队
的晒场上，我们几个放了寒假的
学生迫不及待地去看热闹，顺便
给他当服务员：抬桌子、磨墨、
牵纸、裁纸、晾写好的对联，依
次到户家去喊人……磨墨是最重
要的，上门来写对联的师傅就要
墨浓，磨墨的孩子摁着个老砚台
磨了半天，他用毛笔蘸点墨一
试，还叫再用劲磨，这可是力气
活我干不了，我都是牵纸。

一般人写对联都要把裁好的
纸叠一下，五个字的折五格，七个
字的折七格，这个做法，本家师傅
完全不用，他抓起来就写，他写的
字很少规规矩矩在格子中的，但
贴起来很好看，他高兴起来就欣
赏晾在地上他写的那些横七竖八
的字，还给我们讲郑板桥写的字
叫“乱石铺街”。当时我们不懂，
现在想起来当年他可能是学过不
少碑帖，不然他怎么知道郑板桥
的书体呢!

我帮他牵纸，他写的那些对
文我早就烂熟于心了。大门都是

“向阳门第、积善人家”，或“向阳
门第春长在，积善人家庆有余”，
再就是“物华天宝，人杰地灵”，或

“物华天宝日，人杰地灵时”，或者
“国恩家庆，人寿年丰”，两联没有
见他加什么东西。他脑子里也就
这么七八副大门对子，但对同一
巷子里、左右隔壁人家大门上的
对联，一般不会重。

我们村上原来有两家开米酒
坊的，这酒坊的对联他就只有一
副“隔壁三家醉，开缸十里香”，只
好把两家的都写成一样的。后
来，我告诉他后边圩里看到的一
副“杜康开缸三家醉，刘伶知味且
停车”，当时他和我都不知杜康、
刘伶何许人也，但都确信他们和
酒有关，他总算有了两副酒坊对
联，当年他恐怕要比我大三十岁，
可还是很感激我。

他写对联是以纸收费，事先
就帮主家精打细算好：几张纸，几
副大门的，几副房门的，几副单扇
门的，几副双扇门的，再一一将纸
裁好。

那时，村上有很多人家家里
没有识字的，到过年那天贴对联
时就麻烦了。看形状大小能认出
大门的来，单扇的房门对联都是
狭长的就难辨了。有人就把该贴
在儿媳妇房门上的“喜见红梅多
结子”之类的贴在老婆婆房门上

了。把上下联贴反更是常事，不
少人家常把灶老爷门上的“上天
言好事，下界保平安”贴反了。这
时，如何贴对联，就要请认字的来
指点了，那首选人物就是我们这
几个跟在写对联的人鞍前马后服
务的学生了。

给写对联的人牵纸，教村上
人贴对联，很自然地培养了我对

“对文”的兴趣。新年跟大人去亲
戚家拜年时，每过一村，路边人家
新贴的对联我都要读一遍，没见
过的就默记在心里，没多久，我就
无师自通地能将陌生对文的上下
联分清了。有次春节随父亲去了
一亲戚家，我就指出他家房门上
的对联贴反了，那对文是“梁家夫
妇齐眉案，郭氏儿孙笏满床”。虽
然我当时并不全理解其中的用
典，甚至连“笏”字也不识。

对文看多了就觉得大都是老
一套，超过本家师傅肚里那点货
的并不多。但偶尔在一村头上看
见一副很不一般的对联“田园自
有乐，鱼鸟亦相亲”。虽然当时对
这副对联理解还不深，便觉得它
别有情趣。有次在一人家看到厨
房的对联是“入厨先净手，上灶莫
多言”，就比那些“五味调和百味
香”亲切多了。看来，我对文字的
兴趣，最早恐怕就是给写对联的
本家师傅牵纸时引起的。


